
Enseignant : H.BOUKOUS 
Université Constantine 1 
Niveau : 1èreA licence 
Module : G.L.E. 
Groupe : 08 
 

3.2. Les déterminants (adjectifs) possessifs 

Ils marquent un rapport de possession et portent les marques du genre et du nombre 

des personnes auxquelles ils renvoient.  

 Singulier Pluriel 

Masculin Féminin Masculin Féminin 
je mon ma / mon                          mes 

tu ton ta / ton                           tes 

il / elle  son sa / son                           ses 

nous notre                           nos 

vous votre                           vos 
ils / elles leur leurs 

 

 L’adjectif possessif a deux formes au féminin singulier :  

- « ma, ta, sa » devant un nom féminin qui commence par une consonne ou un 

« h aspiré » : 

Ma mère, ta voiture, sa hache. 

 

- «  mon, ton, son » devant un nom féminin qui commence par une voyelle ou 

un « h muet » : 

Mon imprimante, ton arrogance, son humeur.  

 

3.3. Les déterminants (adjectifs) démonstratifs   

Ils sont employés devant un nom qui désigne une personne, un objet ou une notion 

déjà identifiés.  

a. Formes simples 

 Masculin Féminin 

Singulier ce / cet cette 

Pluriel                                                 ces 
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L’adjectif démonstratif a deux formes au masculin singulier : 

- « ce » devant un nom masculin qui commence par une consonne ou un         

« h aspiré » : 

             Ce stylo, ce hérisson.  

- « cet » devant un nom masculin qui commence par une voyelle ou un            

« h muet » : 

             Cet animal, cet homme.  

b. Formes composées 

Les adjectifs démonstratifs peuvent être renforcés par les particules «  -ci, -là » qui se 

placent après le nom. 

Je veux essayer ces chaussures-là.  

Cette fois-ci, elle devrait réussir.  

3.4. Les déterminants (adjectifs) interrogatifs 

Ils sont utilisés dans l’interrogation partielle.  

a. « quel »  

Il permet de poser une question sur l’identité d’un animé, un objet ou une 

abstraction.  

a.1. Formes 

 Masculin Féminin 

Singulier  quel quelle 

Pluriel  quels quelles 

 

a.2. Emplois 

- Il peut se placer directement devant un nom : 

Quel jeu veux-tu acheter ? 

 

- Il peut se placer devant un nom précédé d’un adjectif épithète : 

Quelle nouvelle information avez-vous ? 
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- Il peut être précédé d’une préposition :  

Pour quelle raison est-il en colère ? 

 

b.  « combien de »  

Il permet de poser une question sur la quantité de ce qui est désigné par le nom. Il est 

toujours invariable même s’il est suivi d’un nom au pluriel.  

Combien de temps passent-ils à jouer ? 

Il a fait combien de fautes ?  

Vous avez fait combien d’exercices ? 

Remarque 

Il faut faire attention à l’accord du participe passé lorsque le nom qui suit l’adjectif 

interrogatif est COD d’un verbe à un temps composé : 

Quelle méthode as-tu suivie ? 

Combien de personnes ont-elles rencontrées ?  
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4. Les adjectifs 

Ils se rapportent à un nom ou à un pronom et indiquent une de leurs caractéristiques. 

Ils prennent le genre et le nombre des noms auxquels ils renvoient. Les adjectifs 

peuvent être :  

- Relationnels. 

- Qualificatifs. 

- Numéraux.  

- Indéfinis.  

4.1. Les fonctions de l’adjectif 

L’adjectif se rapporte au nom de différentes façons.   

a. L’adjectif épithète 

Il est directement rattaché au nom ou au pronom. 

Elle a acheté une superbe voiture noire.  

a.1. Les adjectifs relationnels 

Ils expriment une relation et se placent toujours après le nom :  

     La croissance économique. 

a.2. Les adjectifs qualificatifs 

Ils expriment une qualité et se placent généralement après le nom mais peuvent 

également se placer avant ce dernier :  

- Les adjectifs qui indiquent la couleur, la forme, la nationalité ou la religion se 

placent après le nom.  

Un stylo rouge. 

Une table ronde. 

Un étudiant algérien. 

Une femme musulmane.  
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- Les adjectifs courts comme « bon, grand, gros, jeune, joli, petit, vieux , etc. » 

se placent souvent avant le nom. Mais s’ils sont précédés d’un adverbe, ils se 

placent après le nom.  

Il a une petite voiture. 

Il a une voiture vraiment petite.   

 

a.3. Les adjectifs numéraux ordinaux 

Ils indiquent l’ordre et se placent toujours avant le nom.  

C’est la première fois que je regarde cette émission.  

 

a.4. Les adjectifs indéfinis 

Ils se placent avant ou après le nom ou le pronom.  

- « Autre » exprime la différence :  

       On parlera une autre fois. 

       Nous autres connaissons la vérité.  

- « Même » exprime l’identité ou la ressemblance : 

             Ils ont les mêmes habitudes. 

             Il a fait ce travail lui-même.  

- « Quelconque » exprime l’indétermination : 

             Est-ce qu’elle a une quelconque influence sur lui ? 

             Elles sont parties pour une raison quelconque.  

- « tel » exprime l’intensité ou la similitude :  

Comment ont-ils eu un tel résultat ? 

Je n’ai jamais vu une mère telle que vous.  

 

b. L’adjectif attribut 

Il est séparé du nom ou du pronom par un verbe (être, paraitre, rester, sembler, 

trouver…) 
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b.1. Attribut du sujet 

Hichem est heureux. 

b.2. Attribut du C.O.D. 

Je le trouve sympa.  

c. L’adjectif apposé 

Il est séparé du nom ou du pronom par une virgule.  

Souriante, elle me regardait venir. 

Remarque 

Attention à ne pas confondre :  

- Les adjectifs et les noms :  

             Un terrain vert. 

             Je préfère le vert (le nom vert est précédé d’un déterminant). 

- Les adjectifs et les pronoms :  

             Faites-moi une autre proposition ! 

             Un autre m’a salué.  

- Les adjectifs et les adverbes :  

             C’est un homme droit.  

             Allez tout droit. 

4.2. Le féminin des adjectifs 

 

a. Règle générale 

Pour former le féminin d’un adjectif masculin, on ajoute un (e) à la fin du 
mot. 

 

Un étudiant poli / une étudiante polie.  
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b. Cas particuliers 

b.1 : Les adjectifs qui doublent la consonne finale :  

Bas / basse. 

Maternel / maternelle. 

Algérien / algérienne.  

Net / nette. 

Exception :  

- complet / complète. 

- discret / discrète. 

- inquiet / inquiète. 

- secret / secrète.  

- idiot / idiote.  

b.2 : Les adjectifs qui modifient la consonne finale :  

 Les adjectifs qui se terminent par (f) :  

Neuf / neuve. 

 

 Les adjectifs qui se terminent par (eux) :  

Délicieux / délicieuse.  

Exception : vieux / vieille. 

b.3 : Les adjectifs qui prennent ou modifient un suffixe : 

      -     Les adjectifs qui se terminent par (eau) : 

 eau → elle : nouveau / nouvelle. 

 

- Les adjectifs qui se terminent par (eur) :  

 eur → euse : rêveur / rêveuse.  

Exception :  

Majeur / majeure. 

Intérieur / intérieure.  

Supérieur / supérieure.  

Postérieur / postérieure.  
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 eur → eresse : vengeur / vengeresse.  

 

- Les adjectifs qui se terminent par (teur) :  

 teur → trice : destructeur / destructrice.  

 

5. Les adverbes 

Ce sont des mots invariables qui modifient un mot ou une phrase :  

 Un verbe : 

Il joue bien. 

 

 Un adjectif :  

Cette ville est très belle. 

 

 Une conjonction :  

Elle parle exactement comme moi. 

 

 Un autre adverbe :  

Il joue très bien. 

 

 Une phrase : 

Elle viendra peut-être en retard.  

 

5.1. Les catégories des adverbes 

Types Exemples 
Adverbes de manière  Bien, mal, vite, comment, debout, 

exprès, mieux, presque, doucement,  
lentement, tranquillement… 

Adverbes de quantité (intensité) Si, peu, assez, fort, moins, plus, très, 
trop, autant, environ, quelque, 
beaucoup,  davantage, énormément,  

Adverbes d’affirmation Oui, vraiment, sûrement, certainement, 
précisément, sans doute … 

Adverbes de négation 
 

Ne, pas, non, jamais, guère… 

Adverbes de doute 
 
 

Peut-être, apparemment, probablement 
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Adverbes de temps 
 

Hier, aujourd’hui, demain, déjà, après, 
alors, soudain, souvent, parfois,  depuis, 
longtemps, toujours, autrefois, 

auparavant… 
Adverbes de lieu ici, là, là-bas, dessus, dessous, dedans, 

avant, arrière, devant, derrière, ailleurs, 
autour… 

Adverbes de liaison Aussi, ainsi, donc, encore, ensuite, enfin, 
pourtant, cependant, toutefois, en effet, 
seulement, en revanche…  

Adverbes modaux Heureusement, malheureusement, 
hélas… 

 

- Les adverbes de temps et de lieu sont des adverbes circonstanciels.  

- Les adverbes de liaison établissent une relation entre les phrases ou 

organisent un texte.  

- Les adverbes modaux modifient le sens de la phrase. Ils expriment un 

jugement de valeur ou un sentiment. 

Malheureusement, j’ai raté la fête.   

 

5.2. Les adverbes se terminant par « -ement » 

c. Règle générale 

On forme les adverbes qui se terminent par « ement » à partir du féminin de 
l’adjectif. 

 

Sérieux → sérieuse → sérieusement. 

Profond → profonde → profondément.  

Exception :  

Bref → brève → brièvement.  

Gentil → gentille → gentiment.  
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d. Cas particuliers 

On forme les adverbes se terminant par « ment » à partir du masculin des adjectifs  
qui se terminent par (é, i, u, ai). 

 

Spontané → spontanément.  

Poli → poliment.  

Absolu → absolument.  

Vrai → vraiment.  

 

On forme les adverbes se terminant par « mment » à partir des adjectifs qui se 
terminent par (ant, ent).  

 

Suffisant → suffisamment.  

Prudent → prudemment. 
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